

Discurso Inaugural
sobre
el sistema físico y moral
de la Mujer.

Leido en la Academ^a Med. Guinur de Valen^a.

Por

Dⁿ Anastasio Chinchilla
Med^o de la mona de S.M.
Valencia 2 de Enero de 1847

Síñores.

La ^{44^a}

 Academia de Medicina y Cirugía de Valencia resuena la solemnidad de este acto para manifestar al Pueblo las tareas literarias en que se ocupó y desempeñó en el año anterior, y para inaugurar la serie de las que han de ocuparse en el presente. Mejor dice, se presenta en este día a protestar que se halla animada de los mismos deseos de constante consagración en beneficio de la ciencia y de la humanidad.

Correspondiendo el primer punto, he elegido por punto uno de los más discutidos en la literatura. Y conviendo de lo difícil que es formar un trabajo académico en materias muy brilladas que agrade y apruebe;

Me veo en la previsión de reclamar antes toda la indulgencia que de nuestra ilustración pueda prometerme.

En 2 de Junio de 1839 lei en la Academia de Medina y Prugia de Madrid un Discurso inaugural sobre el carácter físico y moral del hombre; En este día y con igual objeto se dedica espontáneamente que debía presentar algunas consideraciones sobre el sistema físico y moral de la Mujer, con las cuales dejaré aunque mal, trazado el boseto histórico de tan interesantes sexos.

Las primeras líneas del carácter físico y moral de la Mujer se hallan ya consignadas en el Divino Testo en persona de ~~Hestec~~ la primera madre del género humano.

Creó Dios al hombre y le colocó en el paraíso de las delicias, pero faltomodo la mayor le dio una compañera, una Mujer. Dios les prohibió comer del arbol de la sabiduría amarcandoles con la muerte. Era, como más débil es organizada, pero dominando al hombre le indujo a comer del arbol prohibido y

pruden mas en el temor de aquell sus seducto-
ras convicciones que las amenanras de su Dios.

Ved pues Sonajes simbolizadores en este
pasaje los objetos que se de comentar en
este discurso: debilidad de la Mujer por
su carácter físico; gran poder sobre el hom-
bre y su influencia en la Sociedad por su
carácter moral.

No hay objeto no hay otro ser
en el Universo que haya llamado mas
la atención de los Sabios en todos tiempos
que la Mujer. Los Poetas, los Filósofos,
los Cudios, los Moralistas, los Jurisconsultos,
los Teólogos y los Políticos han hecho
objeto de sus mas profundas meditaciones.

Montaigne, Fenelon, Rousseau, Brusset,
Thomas, Desmarais, Cabanis, Diderot, Mira-
vieu, Marquesset, Buffon, Moncau de la
Salle, Vixy, Voltaire y entre nuestros epoca-
los, Grimaldi, Franco de Reyes, Bonelli,
Bustamante de la Paz, Geronimo de
Huerta, Bruguera, y Brusco nos han

consignado en sus brevitas tantas y tan preciosas ideas
que nada puede añadirse a ellas.

~~Así~~ + En las otras siguientes dedicadas al bello sexo,
y tituladas, las Mujeres ilustres; las Mujeres sabias;
las Mujeres fuertes; el merito y belleza de las Mujeres; y
la excelencia del bello sexo; se notan pasajes en
que brillan los encantos y el poder magico de los
objetos de sus epigrafes.

Hay sin embargo otros brevitos + en + se ha
de pintar al bello sexo, como el maspreciable;
que en medio de sus piadosas satiras + sus autores
trastueren el interesante papel que desempena
la mujer / ~~su~~ la ~~ciudad~~ en el pecho del hombre
y por consiguiente en la ~~ciudad~~ ^{soñad}.

S. Agustín devo a la Mujer.

Si eres débil y viviras al hombre; si no le haces sentir
la llama de tu amor sera una piedra o una herma
y si la siente dominaras su corazón y le atarás
alzano triunfal de tu albedrío "

La barra ^{de} justicia en la tierra

se dobla à veces humedecida por las lagrimas de una Mujer. La hermosa Tyrne acusada de un grave delito es conducida al Tribunal para oir su sentencia de muerte, pero al tiempo de fallarla tira su astuta mazze del Velo negro que cubria su celestial hermosura, y desde aquél momento el acuado palidece, temblota, articula buecas palabras y termina por ser su defensor. Una ligera tierna escena tiene lugar en el Tribunal de Justicia, y no un elemento silencio sigue la absolucion de la acusada.

Como este pudiera repetir muchos ases que prueban el poder magico de la Mujer; mas no anticipemos ideas, y pasemos á presentar el caracter fisico y moral de la Mujer en los principales periodos de su vida.

In los 1.^{os} Años apenas se distinguen sus caracteres propios de los de un nino de igual edad. La misma forma exterior, la misma forma de carnes, la misma

alindora, las mismas necesidades y por ultimo la
mismas funciones.

A los 4 ó 5 años empieza una niña a
manifestar caracteres que le son propios. Su cuerpo
toma formas mas elegantes: sus movimientos son
mas libres y sueltos; sus carnes adquieren mas deli-
cadería, sus vellos empiezan a contorsionarse y ~~se~~ andar,
~~se~~ sus fauces se hacen mas expresivas,
y hasta su andar es mas gracioso.

Desde los 7 hasta los 12 ó 14 años la mujer
va progresivamente y los sentidos adquie-
ren mas desarrollo.

Entre los 12 ó 14 años mas o menos segun licuen-
cias individuales, se presenta en la mujer
una función para ella descorriada, præclara
~~y de peligro~~ cuando el lujo, la refinación, los
espectáculos indecentes, las conversaciones obscenas,
las lecturas amorosas han exaltado y enervado
su sensibilidad (*) Su rostro su hermosura
pálidece, las gracias de su juventud pierden
todo su brillo y una trágica decoloración
empaña todos sus encantos y hechizos. La

(*) Entonces es

afectada de temores. Poco establecida periodica y regularmente
pánicos, de caprichos dicta su función, marcha la mujer por una
de apetito durante la noche de flores a aquella brillante epo-
ca en que el desarrollo de nuevas facultades extra-
funtivas entra-
tadas e impulsiones se apoderan de los vagantes.

Acción de su espíritu e impulso en
su constitución todos los atributos de un
nuevo temperamento. Entonces presenta
en ella la naturalidad con la mas ardorosa
belleza, con las atractivas mas seductrices
de su sexo. La primavera de su vida y
la caída de su destino.

Ata edad de los 20 años hasta
los 30 sus formas se elevan a la brillan-
tez mas encantadora. En esta edad todo
es hermoso, todo agradable y tierno
todo amable y seductor; en fin en esa
edad brillan los grados y los encantos
de la mujer.

La descripción de la Omena de Adonis
pertenece precisamente a esta época de
la mujer. Sentimiento que es presente

ma fr. Nós que podo, una traducción libre de la descripción que de ella

" Hita es la 4.^a vez que la he visto, y yo no la he visto bien todavía. Dos veces han solo bane trascendido que he dejado de verla hace que la estoy mirando, y yo no me canso de verla. Yo quisiera pintarla y ni aun a describirla me atrevo. Yo hay precios que pueda copiarla, ni palabras para describirla, ni precio que a su vista no se abrase, ni alma que no se entusiasme. Yo hay lengua en el mundo que pueda exagerar tantos encantos. Yo estoy delante de ella con la pluma en mi mano. Figuraos una cosa un millón de veces mas bella que cuanto mas bello habéis visto; miles de veces mas fino y encantador que cuanto habeis tocado y admirado. Toda ella es una pinta gracia. Se asemeja a una flor que se abre suavemente a los primeros rayos del sol. Ella parece salir de su primera sazon para entrar en la mad en la que todas las gracias se desarrollan y perfeccionan. Tales son las elegancia de sus formas, la belleza de sus contornos, y la forma de su pecho. Cuando yo la contemplo, me represento aquella Luis a quien Apelles instruia en los secretos misterios del amor. Todo cuanto en ella se

Vistisque es una gracia: en toda la superficie de su delicado cuerpo brilla la juventud y blanca la virinidad. Yo no usagoso, no hablo con entusiasmo: cada parte de su cuerpo respira el deleite y el placer como cada hoja de rosa exhala el aroma. En este Dédalo de bellezas el yo se pierde. Desde el verme de su divina frente hasta la extremidad de su diestro pie se pasa de belleza en belleza, se gracia en gracia de momento en encanto. Ella trae, ella anima, ella infunde en el corazón una suave y delicada llama que incita al amor.

Dedice los 30 a los 40 años, cuando las enfermedades, los trabajos y los partos no han deteriorado el fisico de la mujer, renovava aun en esta edad parte de las bellezas que disfrutó en la anterior, aunq; ciertamente sufrió alteraciones en el peso de los años. En esta época, la grasa desvanecida profusamente por el tejido celular produce una gordura

que lejos de ser incompatible con la ligereza y frescura juveniles, sostiene las formas y da una gracia majestuosa que aun puede inspirar el amor.

Desde los 45 a los 50 años, su organización cambia de una manera muy sensible: sus articulaciones pierden la elasticidad; los músculos se debilitan; los movimientos son más pesados; la exaltación nerviosa es mucho mayor; sus afecciones espasmódicas más frecuentes; su abdomen se abulta y estiende; su espuma a las affecciones del pulmón, es invadida de ellas; el pleciado menstrual la abandona para siempre, y la mujer pasa a una nueva vida muy critica para ella.

Como la mujer pierde su frescura y se deshoga abrumada por el Sol y por los vientos; así la mujer va perdiendo en ésta época sus encantadoras gracias. Su belleza deja de existir; su colorido sin facciones y sus admirables contornos son desparecen y la brillantez de sus ojos se eclipsa. En vano recuerda lo que fue en vano intensa ser lo que ha sido. Su cuello enflaquece; sus pechos pierden su incitante sensibilidad;

los relieves de todos sus contornos se deshacen: el lucero ha pierde sus elegantes formas. En verano ya la Mujer recuerda lo que fue: en invierno intenta ser lo que ha sido.

Pero en medio de estas suyas aun le quedan algunas gracia: la finura y penetracion de sus miradas, el aire de expresion y de una magestuoso resplandor, todo inspiran amor, infunden todavia respeto, y una expresion toda amable produce tal efecto que hace olvidar á veces la juventud y la belleza.

Si ésta época aquellas que han tenido una educacion eximada y han cultivado su espíritu, conservan todavía medios hasta seductores para no verse reducidas á velar en vano la piedad que les impulsa, o el reconocimiento de los ingratos que las abandonaron.

Rousseau confia que preferia el trato de estas mujeres al de las jóvenes hermosas, considerando que nind en esta época

conservaba un cierto manto que interesaba y
atraía al hombre sensible.

Sin duda ya los principales caracteres físicos
de la mujer parecen a presentar el Moral en las
diferentes épocas que hemos descrito.

En la 1.^a edad de la mujer parece que la naturaleza
trata de ensenárselle, antes que a iniciársela, el alto
y sagrado destino de la maternidad. Efectivamente,
un instinto maternal es lo primero que en las
niñas se presenta. Ella parece nacer con la afición
a sus muñecas. Esta es el primer aprendizaje. De
cualquier trapo que a sus manos cae hace una
muñeca. Esta es su delicia y su pasatiempo mas
lisonjero. Observa detenidamente una niña, y en
sus acciones se verá todo simulacro de una verdadera
madre. Ella toma en sus brazos la muñeca; la lava
a sus pechos; la mima, le canta, le arrulla, le pasea
y le prodiga de alagos los mas tiernos. A una
niña se la ve pasar horas enteras al lado de sus
adoradas muñecas una y mil veces las desnuda,
y otras tantas la envuelve y viste. Parece en
fin que solo vive para su muñeca.

Desde los 7 hasta los 12 años se desarrolla
más su inteligencia: los objetos exteriores
le afectan con más viveza: empieza a cono-
cer la importancia de su rol y de su
destino: gusta más concebir de que la
elogiar de hermosa: sabe ya apreciar
en todo su valor las gracias especiales
que la naturaleza le ha repartido. Su
espíritu, aunque más fugaz que el de un
niño de igual edad, es más penetrante:
tiene más malicia para reírse de apre-
ciones y gozos, que a aquél se le hubieran
propósito: éste más de conocer sus valor
de las palabras expresa mejor sus deseos,
y conocen los de los otros.

esta edad hermosaada en toda su
marcha con las encantadoras ondas de su
gracioso aletoramiento, y en la que los
pesares y lloros son efímeros, es al menos
la más alegre, la menos expuesta a los
sentimientos que marcarán su espíritu
y la que está más al abrigo de aquellas
penas, que han de reclavar después

Su volumen con habas bien quemado amargas.

En la edad de la pubertad! en la que aquella
en que la irradiante vitalidad y ~~secreta~~ bramica
influencia de la maternidad le determinan a un mu-
cho temperamento; a una nueva vida, a una exis-
tencia mas brillante, a una mayor suma de sentimientos,
de estímulos, de simpatías y de impresiones...
Que mudanzas, que cambios no experimenta
en toda su economía en tránsito de tanto
esplendor! Que caro suele pagar a veces una
mujer los precios de su hermosura! Cuantos
peligros no la rodean! Cuantas misfortunias pre-
den aguardarla!

La Mujer, dice Diderot, alimenta en si
misma un organo susceptibles de espantosos y
terribles espasmos, que le manda despoticamente
y que ocita en su fantasia ilusiones de todo
género. Ella en su delirante imaginación recuerda
lo pasado,怨怨ma lo futuro y todos los tiempos
se son presentes.

En esta edad es cuando la mujer es más
susceptible de todas las pasiones, de todas las costumbres,

y de todos los vicios segun el bien o mal uso
que haga de su razon.

Importa pues que la presencienmos en
diferentes cuadros para ver en cada uno de
ellas el diverso caracter moral de la Mujer.
Intremos, dice Moreau de la Sarthe, a comer
en una mesa en que el Marido y la
Mujer hagan mutuamente los honoros.
Penetrados ambos de unos mismos deseos de
complacer a los convales, el hombre se
afana, va, vuelve y emplea en todo lo
mas afanosa atencion. Yo vi la mujer
tranquila en su asiento y como asistida
entre los de su alrededor advierte cuanto
pasa; nadie entra que no participe de
sus atenciones: nada omite de lo que
puede interesar a todos; nadie due a cada
uno que no le sea lisonjero y mi sister
cumplir el orden tan presente tiene
al ultimo como el primero de los concur-
rentes. Ella lee los deseos en los ojos de
todos; sin dejar de hablar con sus ultime
rutas adivina y ofrece lo que a cada

uno le gusta mas: nadie se lo cuenta ni lo que para
distingue al que no come por no tener gana del
que por cortedad no se atreve a servirse. Concluida
la comida, cada comensal guarda muy satisfaccion de
haber merecido la primera atencion de la Señora: todos
se persuaden que ha descuidado de si misma por el
cuidado de los demas. Pero se equivocan; ella sin
privarse de sus manijas predilectas guarda comida
cuanto tiene de contumbe.

Si seguimos al teatro ó al Parao una de
esas hermosas niñas que el bulgo llamo imprópria
y malamente coquetas, y cuyo corazon no se haya
interesado todavía en el amor. Poseida del noble
orgullo de ser amada para horas enteras en su
tocador ~~viendo~~ consultando cual de sus gemas es la
mas interesante para dirigir á ella su atención. (*)
Sale á la calle como si fuera en un campo de
gloria ansiosa de longuitas y de trozos. En el
En el teatro la venmos rodeada de rivales adoradores,
que se disputan la posesion. Pero ella con uno se
sonrie, á otro le habla al oido: á este le da
una mirada, a aquél le hace una seña: con que
tiene algún defecto? ya mejoraran el mejor medio de
multarla. Tienen una hermosa dentadura? Ya se recuerda todo lo que

(*) y las miradas de mi desolen invita a un cuarto, con una pae-
sus conquistadores. ^{gusta anima a un quinto.} En fin a
ella combina ^{deudas} todos la habido contentar y sostenentes en
los medios de suucion. ^{en confianza, e ilusiones.}

componiendo todas las piezas de su Poco esta misma dade el momento en
trage conforme no que descubre su pasion, hace ~~desear~~ a su
la parte que haya amonite objeto de todos sus votos, de todos
de figurar en pris- ^{su pensamientos,} en fin el rebusto de su
quer termino. La vida y de su libertad. Y si desgraciada-
cuello, ^{ya lo pre-} mente se ve mal correspondida si como
varon de modo Suelen sunder los nudos que enlazan el
que se sea mejor. Amor se aflojan por sua parte, cuando
la linta. ^{ya} Amor se aflojan por sua parte, cuando
impordran ^{hasta} se aprietan por la otra; ella no vive
los mas pequenos sino para la pena y el martirio.

Siguies del verano. El principio este amor intranquilo
su talla ^{ya} es una especie de melancolia en la cual
dormiran los ^{telalba} esta ocupada profundamente del objeto
vivientes mas ⁺ de su pasion: la muger encuentra una
dulzura. Sus ojos ^{de} de su complacencia en meditaa sobre aquello
que sientan de contemplacion en meditaa sobre aquello
que sientan a juzgar que la suelta: cada una de las qualidades
concupision. fisicas de aquell objeto, le parece una por
pues. ^{ya} La amaricion que domina alla a sus ideas:
de con mas giro ^{ya} En esta ilusion brisa la soledad pa-
que mas. Sus ^{ya} Ya hanan ^{ra dar mas ensanche a su imaginacion}
los dias. modo q. se van.

y para respirar mas á su libertad: alli alimenta
mas el fuego que despues ha de venir á consumirla:
Si concurre al teatro o alguna Sociedad esta pensativa
y tristeurna: todo lo que á las demas divierte, es in-
sipido para ella: sola la llama que abrasa su
pecho sostiene su vida. Su imaginacion se exalta
y lo que en su principio fue un puro y tierno
sentimiento, se muda muy pronto en una pasion
violenta; en un volcan que la devora, una
pasion fatal. Los celos.

ero siendo posible extinguir completamente el
carácter moral de la muger sin presentarla ho-
rida de esta cruel lidia, permítome que copie
aqui la eloquente descripción que hace uno de
nuestros medicos del Siglo XV de una muger alona).

¶ Los celos devoraban y minaban todo su cuerpo:
alli son los suspiros arrancados de las profundas
entradas con un hoyo y vaciamiento tal que no
le limithorma toda la tierra y la mar. alli son
los arroyos de lagrimas que revientan por dentro
de las presas porque no le pueden encubrir ni
dismular: alli se aburre la gente y se busca
la soledad: alli van y vienen los pages y las

esperas que nunca llegan por pronto que
vengon porque uno engendra diez y diez
paren tanto: alli son las bravas hondas
y la gran tempestad de los pensamientos
con los vientos contrarios de la fortuna:
alli son los mortales scandalo del alma
consigo misma que se suelta y que se
quema: que quiere lo que no quiere;
que busca lo que no padece: que padece
lo que nada buscando: que ama lo que
aborrece; que aborrece lo que ama: donde
mas esta, alli esta menor: y alli esta siem-
pre, donde nunca esta. Es traída en la
rueda del amor con tanta velocidad y
precipitacion que juntamente está alto y
bajo juntamente en la diestra y en la
siniestra: enemiga rabiosa y mala
amiga: cruel y piadosa: muy feria, cuando
muy mansa: muy confiada, cuando mas
desesperanzada: cuando mas se tiene,
esta mas abierta: cuando mas se aparta,
mas cerca se pone: cuando mas se des-
pide, mas quiere ser acogida: cuando

men Maria la muerte, mas dura vivir: cuando mas
amenaza, mas suplica; donde mas guerra, alli se
vende: a quien gconde, desconde, lo que da, no lo da:
lo que dice, no lo dice: lo que siente, no lo siente:
Bien mudo de cuantos hablan quedo unos en otros:
mudo de la tinta y del papel: mudo de las frentas
negocios y romerias: mudo de todos los hombres, mu-
yenes nulos y nulas que hablan con su amigo, mudo
de puertas ventanas y balcones; y mudo enfin de
los sombras y vultos que viden por la calle de su
quendido. // (Villalobos. Rob.)

• Otros cambios repentinos de humor y de senti-
miento, de amor y de venganza: este contraste de
pasiones porque para la mujer en un instante
del placer a la amargura; de la vida al llanto;
y del amor al aborrecimiento son un efecto ne-
cesario de su sistema nervioso excesivamente
afectable. Por esta misma razon la mujer
sabe mejor oir, que estudiar y pensar; compren-
der los efectos mejor que las causas y sus conexio-
nes; hablar de lo presente, que comparar lo
pasado o prever el porvenir.

Sin embargo, la mujer aunque débil
mudable, preocupada y sensible en este
mismo es la flor de la naturaleza viviente,
el depósito segurado de los germenes, el
tronco principal del árbol de la vida; la
columna de la especie humana. La
criatura mas digna de nuestro aprecio:
el Señor cuyos pechos nos sostienen cuya
sangre nos anima; cuyos brazos nos acojen
y adormedecen; y cuya temura inagotable
protege nuestra desvalida infancia.
Hija! hija! madre! hoy naciste
postura real para la humanidad del
Príncipe de

Si se consideran las relevantes virtudes
de esta mitad del género humano: si se
medita sobre los efectos de humanidad,
de compasión, de caridad, de amor y de
misericordia que le acompaña formando
el patrimonio mas rico de la materni-
dad, no podra menos de decirse que la
mujer es el sostén de la Sociedad,
la cadena que enlaza los vínculos de

la Sangre y la que prepara la muerte del Hombre.
Son ^{que} ~~que~~ ^{esta} otra filosofia denivaron los antiguos de
famima mujer, el nombre sagrado de familia!

A la Mujer le son indiferentes todos los
extremos y condiciones de la Sociedad, porque á todos
se atempera; y en todos ejerce con igual señorío
los deberes de su destino. Ya exaltada en el Ha-
rem de un Sultán del Asia; ya reducida a
miseria esclava de un salvaje; ya compañera
con tierno y sincero afecto del Hombre enivizado;
ya idolo placento de un pueblo culto y galan-
teador; ls intrépida Amazona; severa Lacedemonia;
o nel apartana; voluptuosa Frimea en las
manecillas de Corinto; os maldita supersticiosa;
ya labrador encurecida con el rigor de las esti-
ciones en nuestras campañas; ya romántica
envuelta con el hijo, la adulación y la ociosidad
en las ciudades populares de la ilustrada Europa.

Como débil alumna la peregrinación de misterio-
sos y agradas al suerte que le ha de proteger.
Ama y á todo se presta: habla al torero
y á él dirige sus quejas, su cariño y su

temura, y nadie mega jamas en vano á las
puertas de su templanza.

Por su hijo descanca y no siente
las fatigas ni las penas y tormentos
ni le detiene la vista del peligro para
arrojarse por salvante a las fieras, á las
olas y á las llamas. Los sufrimientos
del perseguido, las dolencias del paciente,
las angustias del mendicante negan
tanto a su amaror que toma una parte
muy activa en ella. Se lastima de todo
de todo se conmueve; á todos, quine aten-
der y amparar. Mi otro premio que
el ser amada.

La exagerada sensibilidad de su
sistema nervioso que le hace tan fina-
da, tan tierna, tan amorosa y tan tem-
plativa, le hace parar tambien de
estas dulcuras a los crímenes mas
inauditos; porque cuanto mas débil
mas siente verse burlada por el
juicio á quien implora y se reja.
Pintores nupciales son su vengrama y rediles

el valle que le fulta.

Ongatura en cuello vivo en estremo compa-
siva. Neta la maledad hasta la furia o la virtud
hasta la mas alta cumbre. A tu veneno a Ongatura
presentar la ropa mortisera a su rival y amante:
a olvidos espirando por su esposo: a la otra Lumi-
ria menoscando a su favorecedor: a una Indiana
precipitarse a las llamas que consumen a su
marido: a Hermine degollar el pecho de su
infiel adorador: a una Redemonia traspasar con
el puñal el pecho de su lobardo hijo: a una la-
pantana negar con lagrimas de alegría el
cadaver de su hijo muerto en el campo del honor:
a una querella que viendo en su violacion su
ignominia se da de puñaladas: a Lyponina, que
suspe con Sabino los desatinos de su nuzia y del
descenso: a Fulvia picar con una aguja de oro
la lengua de Ciceron: a Alria patentizando a
Peto las glorias de una Neneca muerte; a
Blanca enfin despuciar la mano de su cedador
y enemigo, y arrojarse al hoyo en que fuisse ya-
cia el frio cadaver de su esposo, muerto por
aquele.

La mujer dominada siempre, mejor
dice, tiranizada por la sensibilidad de su
naturaleza, es condicida aquí y allá
mal leve paja por los desenajados
vientos de las juiciones, y de choque de
ideas compuestas produce su poca per-
severancia.

Ha tan criticado inconsistencia
el más critica injusta, porque si la
mujer no puede contrarrestar, ni está en
su mano resistir a choques fuertes
y repetidos; que le resta más poder
para libertarse de sus impelus, o proce-
rir variatos para debilitar su fuerza.
No sería más justo por compadecirlas
que ultrajalas.

Por ésta razon son amigas de la
novedad, de los espectaculos, de las ilusio-
nes novedosas, de las intrigas, de los
partidos, de las quejas, porque de este
modo se distraen, olvidan, recomiendan,
cambian de perspectivas y gozan de
la terminación de la reconciliacion.

Se complacer en ~~componer~~, en conseguir, en hacer y en desechar; y
jimias como una linda mariposa, que revolotean
de un ameno jardín de flores, chupas de cono de paso
+ sin querer detenerse, en otras; sin la Mujer
su sueter, + no se detienen en profundizar y conocer su esencia,
el valor, las relaciones, las crudas y el modo de existir & gloriar
eso es pues maravilla que la variedad se gusten, una versa-
tilidad continua de ideas, de proyectos, y de combinacio-
nes les impida llegar a la perfección de una Sufa ó de
una Dña. Oliva del Salmo.

Pero si bien es verdad como dice Brattain, que la
Mujer pocas veces llega á la cumbre divinal de inves-
tar y de crear; lo es también, que no es menos distinguida
su suerte y no menos noble el objeto, que la naturaleza
le destinó.

Las gracias, la amabilidad, la dulzura, la agudeza, el
tallito para adorar en una sola ojeada ó en una simple
conversación los mas suocidos sentimientos, las ideas ma-
sceltas, los planes mas difusos, abraza e interesa
el corazón, sin necesariamente el patrimonio cultivo
de la Mujer.

Si juega punto de lo agradable y de lo hermoso
lo que pule la sociedad, cultivando los hábitos, paciendo
gines a los idiomas y adornando de flores la túnica

Carrera de la vida.

El carácter masculino lleva el amor, la fuerza, la energía en el cuerpo y la razón en el pensamiento; el femenino la ternura y debilidad en el físico, lo voluble agudeza en lo moral. El hombre es activo, ordena, vence y se hace temer; la Mujer es pasiva, se humilla, pide, ruge, riende y se hace adorar. Esta diferencia se compensa viendo como verdaderamente reina el más débil sobre el más fuerte.

Este vende su protección por el delito. Ella toma su poder mostrándose su esclava. El hombre ha aumentado su poder natural con las leyes que ha dictado, pero la mujer a su vez ha aumentado ^{+ multiplicado} el valor de sus gracias aumentandole las dificultades de posesión. Y a la verdad, que no se sale de punto de cual estén la sumisión y la fuerza.

Mas no por esto puede ni debe el hombre proclamarse un Sultan del más débil: esto sería un error impardonable. No puede presumir de ser con la Mujer una especie prima, un ser en dos mitades en cuya

bunión las sensaciones y la vida se doblan); los personos se minoran y ~~dissimilarse~~^{se} se dividen; los placeres se multiplican y se engrandecen.

La violencia produce una cruenta, el consentimiento una eterna compañera, y las leyes mismas de la guerra idean entre la cruenta, con quien se caña el enemigo, el amor, ese maravilloso eterno de las existencias, ese reproductor que organiza, perfumea y renueva la vida amontiguada; ~~y~~ ese episodio de la carrera del hombre, se extiende en la mujer y es el hermo en que ocupa el trono de su destino natural.

En la mujer es una ley la necesidad de amar, y a cuando tierna niña o doncella nacida el amparo del padre como antimural de su honestidad; ya cuando en la edad adulta se prepara a la perdida de aquél, formando un nuevo valvante con la unión nupcial al mas fuerte; ya cuando comienzan los encantos de la maternidad con el principio de un germen vivificado en su seno y ya cuando se ocupa con su inimitable amabilidad en la educación de su cara prole.

Por el amor Vega a ser rebosa soberana del铺eck que la vino: por el amor le avasalla con su misma rebeldad: por el amor le ata al caro triunfal de

de su abedicio. Por el ^{+ amor} cuando parece que ride,
es para mandar mas pronto ~~sobre el~~ y con
mas dienteo poderio. En su amor esta su poder.
en sus atracciones su victoria; y en su vorazon
el poder del hombre. La naturaleza parece ha-
bella dotado de estas prendas inestimables p.^a
distribuirla y compensarlas de las penalidades
anexas a su sexo.

He podido, sin malle roquerteria (que
mitraeme socialo asi, ya qud como natural-
ista no debo regalarme del rigorismo de
la galanteria social). Una ingenuidad, vuelta
a diuis, no es un crimen, ni micio
impunitable; es como si la mujer deseara
ser venida y brucase nuevos triunfos
sin miedos derrotas, o si tomo si no se le
pudiere agradar, sino subyugandola y
viniendola de nuevo. Por eso el poder
de la mujer nace de su misma debilidad:
busca la fuerza que le falta, y acasalla
al hombre sometiendo á el.

El hombre ve la fuerza de esta verdad
en si mismo. ¡Pruanto no le indigna el aban-

dono lubido que hace una masalina de sus atavios y
de sus torpedos², saca el reato y el pudor no son el
deleite y el estimulo mas vivo del ardor amoroso². Cuanto
atrautivo no añade á esta pasion la idea de la virtud
que lisonjea nuestro amor propio, odiendo á un solo adora-
dor². Cuanto no aumenta los laureles de la victoria
el noble orgullo de una muger hermosa y recatada
que da un valor inapreciable a su destino². Dicho
Destruido el altar de la honestidad indudablemente ce-
sania la adoracion, terminarian los sacrificios y con
ellos la existencia.

Otro tanto puede decirse de esas preferencias^f
de que tanto se lamenta la juventud enamorada; y j.
estas son otras tantas armas con que se quiere combatir
el bello sexo.

Las Amigalias, es indudable que ejercen sobre
la debilidad del sistema nervioso de la muger impresiones
mas fuertes que en el del hombre, y de aqui la continua
mobilidad de aquella.

No deja de ser duro que se quiera tener estable-
dad lo que por su naturaleza es movible e inconstante
y que se critique que todas las mugeres no sean
amenazadas fieles a sus bandados, cuando po-

Otra parte concuerda más la impunitidad, viendo
con admiración estos ejemplos. ¿Que de admirar
es que un Si de una mujer promovido
en el rango de una pasión viciamente, re-
troceda y se convierta en no, cuando entraña
la dulce calma, o cuando por un efecto ca-
sual cambie la estera del nido?.

Por esto venimos los celos, que siguen
lo que te quiera, son en sentir de Paul, ²
un muerto resfriado del amor adormecido.
La vanidad ole que á la mujer se le
acusa, le es precisa; pues siendo destinada
á agradar que trakia de engalanarse para
el combate ³ y la gloria? Si el intento
de la alabanza le trastorna; si la embriaga
y narcótico nuestra voluntad; si la engriega
muestas elogios; si suya la culpa? ó un
ser timido y delicado que no le han de agradar
los homenajes, ni le han de encender los
rendimientos? ¿No ha de gozar de un
placer insitido la joven que por ve pa-
trado á sus plantas implorando una sola
mirada á un hombre soberbio ó un orgue-

Mas venideros? ¡Con cuanta ironia dixo el historiador del
gran Alejandro, que ^{la} sola mirada de una mujer
bastaba para trastornar el mundo!

Ahi por mas que eangeren sus acusaciones los enemigos del bello sexo, no podran disputarle la humanidad, el donaire, la gracia, la sensibilidad, la ternura, ni aquella alma corruptible en que se reunieron los hechiceros, las virtudes, el sufrimiento y el nancimiento de nuestras furias. ¿Su disimulo, sus artificios, su orgullo y sus desdones no añaden nuevos triunfos al amor? ¿no la busca el hombre para que le acompañe y le ayude a soportar la pesada carga de la vida? A esto, ocioso habia tardava en Rio y en bendedas plenas y alborosas capaces de encender una guerra por su posesion.

El hombre hace mil sacrificios ante a) posseer la mujer, pero ésta despues se immola a mayores trabajos futuros, que el hombre desconoce. Desde aquél momento comienzan su subordinacion, su debilidad, las molestas consecuencias del matrimonio los cuidados de alimentar en sus entrañas un ser nuevo; el cansino de bulentarlo con el dulce nocturno

de sus pechos.... y si solloza ~~se~~^{+ orgullo} sue
una Reina^{+ orgullo} de adoradores entusiastas por
conseguir su proxima; masada y madre
una multitud de necesidades la someten
a un protector.

Pero en cambio debe confessar, que la
Mujer no está en su verdadero centro, en
su destino mas sagrado y ~~no~~ ^{real} destino para
ella, sino cuando se halla donde le dictan
sus deberes y el fin para que fue creada.
En el medio de su casa familia, atendiente
al cuidado y bienestar de sus miembros, allí
lucen sus gracias, y todo su mérito y
valor.

La Mujer es la única criatura que puede
gloriar de tener en sus manos la suerte
futura de su prole; seguid sean los anti-
mientos que desde sus tiernos días sepa
impirarte

La Naturaleza pues quiso dividir
el género humano en dos ramificaciones;
el hombre, encargado de pensar, de elevar

se a las mas sublimes contemplaciones y de progresar
en las ciencias y en las artes: la muger, encargada
de cumplir con devolos continuos la ley terminante
de la posteridad. Ella de asita, se consuela y atiende a sus
cuidados y necesidades; hace mas felices sus feligres
y de tales individuos que le han de suceder en la
carrera de las investigaciones.

Si el hombre es la sabedoria y la muger es el ma-
rin de la familia; y esta sola verdad bruta pone
considerarla la ~~Mujer~~ ^{+ humana} el sentido de la vida ^{+ sexual}.
^{+ menor} y el ^{+ principal} estrobo que une las ruedas de la
existencia eterna y diuinal. Muger! Espera!
y Madre! con tuvitas juntas retomas
los homenajes del Universo! —

He dicho.

Aventurio Grisobello